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河北邯郸市金泰包装材料有限公司创新轧制方法——

炼 就 钢 板 薄 如 纸
本报记者 王胜强 中国县域经济报记者 李 杰

金泰金泰公司生产车间内公司生产车间内，，马口铁自动化生产线在高速运转马口铁自动化生产线在高速运转。。

武成军武成军摄摄（（中经视觉中经视觉））

中国水利水电第一工程局有限公司发挥技术优势——

央地合奏清洁能源发展强音
本报记者 马洪超

3200 米海拔的新疆戈壁滩上，中国水利

水电第一工程局有限公司（以下简称“水电一

局”）的工人们在忙着给光伏支架引孔和浇筑

基础混凝土，机器轰鸣声与施工调度声混成

一片，水风光蓄一体化基地开发项目建设正

如火如荼推进。

“从专业治水到领航进军抽水蓄能电站

建设，再到现在广泛参与新能源项目投资建

设，我们在节能减碳绿色发展这条道路上坚

持了很多年。”水电一局党委书记、董事长闫

英才表示。

近年来，在助力推进国家“双碳”目标实

践中，坐落于吉林省长春市的水电一局积极

发挥绿色低碳技术优势，大力推动央地合作，

助力多地深入推进绿色发展。

提升污水处理能力

一年来，陕西西安新晋网红打卡地滋水

滨河生态公园受到众多游客青睐。自 2022

年 4 月全面建成并投入使用以来，这个生态

公园的年接待游客量约达 50 万人次。

该生态公园的项目全称为“西安蓝田全

域治水综合治理工程”。水电一局在这里承

建了涵盖 22.5 公里长的生态湿地以及“千亩

荷塘”“十里稻香”两处柔性治水工程建设生

态园。如今，这里的绿化覆盖率达 73%，是名

副其实的“城市绿肺”。

作为绿色生态的倡导者和践行者，水电

一局始终注重研发先进的污水处理技术，不

断提升污水处理能力。2012 年，水电一局实

施辽宁阜新清源污水处理厂工程之后，投入

长春、莆田、深圳、广州、昆明等地的水资源与

水环境综合整治工作，坚持生态与发展并重。

作为长春的“母亲河”，伊通河在此前很

长一段时间内备受河水污染的困扰，水电一

局主动投入伊通河治理工程。“我们主要负责

串湖流域的水生态维护，包括城市防洪工程

扩建、水生态治理、新月区域景观工程、流域

海绵城市工程和路灯工程。”参与伊通河串湖

流域水生态治理的水电一局项目负责人姜洪

日说，通过治理，现在的伊通河已焕然一新，

成为风景秀丽、洁净舒适的休闲公园。

以参与伊通河治理为起点，水电一局踏

上了全国各地水资源与水环境综合整治新征

程。在珠三角，一条横跨深莞两市、全长 41.6

公里的茅洲河一度被称作珠三角污染最严重

的河流。高峰时，茅洲河流域共有 4 万多家

工业企业，水污染成为发展短板和民生痛

点。为使茅洲河早日摆脱黑臭窘境，水电一

局参建了茅洲河综合整治工程的 5 个子项。

在治理过程中，水电一局因河施策，定制出针

对不同河流及流域特点的综合治理方案，开

展针对性高效治理。经过各方持续攻坚，茅

洲河水质不断改善，实现从“黑水横流”到“鸥

鹭齐飞”的生态蝶变。

做强抽水蓄能主业

作为抽水蓄能电站建设的领军企业，水

电一局近年来带动央地合作，推进了国内 26

座抽水蓄能电站建设，持续服务和助力国家

清洁低碳能源建设。

抽水蓄能是目前技术上成熟、成本低、使

用规模大的一项储能技术，可支持新能源大

规模发展和消纳利用，减少化石能源消耗，有

利于应对气候变化和生态环境保护。“抽水蓄

能业务是水电一局的传统优势和核心主业。

我们在工程建设过程中，积累了丰富的经验

和先进的工艺技术，打造了‘参与最

早、建得最多、做得最好、善于运营’的金

字招牌。”水电一局党委副书记、总经理霍福

山告诉记者。

“长斜井施工历来是抽水蓄能电站的重

点和难点，是电站输水系统施工进度的控制

性环节，我们在这一领域取得了重要成绩。”

水电一局副总经理李志刚说，水电一局注重

工艺工法的研究与运用，在抽水蓄能领域获

得国家级工法 3 项、国家级技术规范 3 项、国

家级科技专著 4 项。

“随着技术不断进步，我们目前正在尝试

将 TBM（隧洞掘进机）技术应用于抽水蓄能

电站建设，这也是业内关注和研究的课题。”

李志刚说。在科技创新的引领下，水电一局

打造出抽水蓄能领域的“高、难、尖、新、特”品

牌，参建的 6 项抽水蓄能电站获国家优质工

程奖。

蓄势而发，大有可为。水电一局不遗余

力服务国家发展战略，在抽水蓄能领域积极

作为、主动作为，目前正在参与重庆蟠龙抽水

蓄能电站、新疆哈密抽水蓄能电站建设，持续

承担起排头兵重任。

坚持风光一体化推进

当前，大力发展新能源已是大势所趋。

水电一局践行绿色发展理念，在全国承建近

百项风电、光伏项目。仅 2022 年，水电一局

就承建了总容量超 8000 兆瓦的全国各地光

伏 项 目 和 总 装 机 规 模 超 6000 兆 瓦 的 风 电

项目。

与此同时，水电一局加大对新能源项目

的投资建设力度，近年来在新疆、青海等地投

资建设了总金额超 130 亿元、总容量达 240 万

千瓦的新能源项目。

“我们将深入推进风光一体化项目建设，

新疆、云南、青海是水电一局当前实施新能源

项目的主要区域。2022 年，我们的新能源业

务中标额超过 100 亿元。”霍福山说。

水电一局投资建设的光伏项目，包含山

地农牧光伏、山地柔性支架

光伏、屋顶分布式光伏、光热储

能式光伏等多种类别，前 3 种类别

主要集中在云南、青海等地，光热储能式光伏

主要集中在新疆地区。其中，水电一局在新

疆若羌县和托克逊县的两个光热光伏示范项

目总容量达 2 吉瓦，在全疆风光储综合能源

示范基地建设中起到积极的示范带动作用，

投产后可充分发挥本地区资源优势，助力实

现“双碳”目标。

水电一局的风电项目则由吉林省的长岭

风电项目起步，逐步辐射至云南、贵州、甘肃、

重庆等地。今年 5 月，水电一局参与建设的

国内装机规模最大的高原风电基地——云南

富源西风电项目实现全容量并网发电，为当

地经济社会发展带来利好。

发力绿色建造领域

“绿色建造、绿色建材是水电一局的新兴

业务，起步晚，但是成绩显著。”水电一局副总

经理李福军说，要真正实现“双碳”目标，企业

必须加强绿色低碳技术攻关，从源头上提升

绿 色 可 持 续 发 展 的 全 产 业 链 一 体 化 服 务

方案。

随着绿色建筑成为建筑业重要发展方向

之一，装配式建筑受到越来越多的关注。“装

配式建筑在土地利用、环境保护、节能降耗等

方面都有一定优势，是助推绿色发展的有效

手段之一。”水电一局东原公司装配式房屋厂

负责

人张庆宁说。

2020 年以来，水电一局在自产自销自营

的装配式房屋领域不断攻克设备技术关，房

屋重复使用率高达 80%，具有生产方式先进、

施工速度快、装配精度高、节能环保等特点。

3 年时间里，已为长春、沈阳、保定、通化等地

提供了优质的全产业链一体化服务。

2022 年，水电一局参股投资竞得广东省

阳江市阳西县溪头镇凤凰岭矿区建筑用片麻

岩采矿权，被誉为特大型绿色砂石“粮仓”。

“我们致力于打造绿色建材加工基地，在矿山

开采过程中，实现环境生态化、开采方式科学

化、资源利用高效化、管理信息数字化和矿区

社区和谐化，注重生态环境修复。”水电一局

投资与运营公司党委书记、总经理陈强说。

积极对标全球领先企业实践，水电一局

从绿色建材、绿色建造等方面制定减排举措

和整体行动计划，在实现企业产业转型的同

时，推进碳减排保持一定增速。

“深入推进节能减碳、绿色发展，不能单

打独斗，必须发挥合力。”闫英才说，无论是在

水风光蓄一体化建设进程中，还是在绿色建

材、绿色建造领域，水电一局始终坚持创新引

领，充分发挥“国家队”优势，不断探索央地共

建新模式，努力为地方经济社会发展和国家

清洁低碳能源建设贡献更大力量。

酸洗、冷轧、涂镀⋯⋯在邯郸市金

泰包装材料有限公司（以下简称“金泰

公司”）12 万平方米的生产车间内，随着

工作人员按下设备按钮，一卷卷原料钢

卷经过 10 余道工序，变成厚度仅为 0.11

毫米的超薄食品级马口铁。

金泰公司位于河北省邯郸市成安

县，是一家专业制造食品级马口铁包装

材料的国家级高新技术企业，去年产值

达 50 多亿元，今年上半年创造产值超

26 亿元。

马口铁是电镀锡薄钢板的俗称，具

有良好的封闭性、避光性、坚固性，是国

际通用的食品、饮料、罐头等外包装材

料。近年来，我国食品工业高速发展，

一方面要求马口铁包装材料保证产能

和性能，另一方面要求减薄厚度。

“此前，热轧薄板轧制厚度最薄只

能到 0.8 毫米左右，若想得到更薄的板

带，则需采用冷轧方法。使用成熟的轧

制工艺，其轧制厚度也只能达到 0.25 毫

米左右，一旦轧制厚度小于 0.2 毫米，则

会出现板形不良、厚度波动大、生产效

率低、易断带等问题。”金泰公司经营管

理部部长申李焱说。

以 市 场 需 求 为 导 向 ，金 泰 公 司 加

强研发，建设高水平科技创新平台，打

造省级马口铁技术创新中心，持续推

进装备升级改造。同时，公司积极与

高校建立产学研合作关系，引进技术

资 源 ，加 强 试 验 研 究 ，大 幅 提 升 产 品

质量。

金泰公司创新使用超薄钢带在单

机架可逆轧机上的轧制方法，生产出的

超薄马口铁仅 0.11 毫米左右，突破了马

口铁的厚度下限，获得国家发明专利。

“用 2.75 至 3.0 毫米厚的热轧带钢做原

料，在轧制力为 9000 千牛的轧机上经

6 道次轧制，最终制成超薄钢带的厚度

仅相当于一张 A4 纸。”金泰公司技术质

量部部长苗素静说，公司突破的另一个

核心技术是制定合理的乳化液参数。

通过调整乳化液状态，压缩轧制道次，

增加道次压下率，可实现超薄钢带的高

速轧制，从而大大降低工时，有效提高

轧机的产能和效率。

金泰公司注重强化过程控制，引进

自动化生产和检测设备，使得同批次产

品的误差不超过 0.02 毫米；建立完善的

质量管理体系，加强售后服务，不断提

高产品和服务质量；搭建 MES 生产管理

系统，建立透明化工厂与数字化车间，

实时监控工单进度和完成情况，实现品

质信息的跟踪及追溯。

在成品仓库，记者看到金泰公司生

产 的 每 一 卷 马 口 铁 产 品 都 带 有 二 维

码。苗素静告诉记者，通过这种方式，

公司可对产品进行溯源，快速定位到问

题产品，从而实现准确召回，避免问题

产品扩散，减少企业自身以及客户的

损失。

“公司近 3 年来投入技改和科研的

经费超过 5.5 亿元，能生产百余种食品

类外包装产品，产品板形良好，厚度符

合要求，质量稳定。”苗素静说，产品还

受到海外客户欢迎，目前正在生产的

5000 吨马口铁海外订单，将经天津港码

头起航发往国外。

“我们与多家国内国际一流企业均

建立了稳定的合作关系，产品畅销 70 多

个国家和地区。”金泰公司常务副总经

理李建设表示，下一步，公司将以市场

为导向，以创新为支撑，以质量控制为

保障，通过产品多样化和售后优质化，

不断拓宽销售渠道，打造更具竞争力的

马口铁生产基地。

近日，国家电投贵州金元

织金“上大压小”异地改建项目

主厂房第一罐混凝土浇筑仪式

举行，标志着贵州首个煤电联

营 项 目 主 体 工 程 全 面 开 工 建

设 。 近 两 年 煤 炭 价 格 大 起 大

落，再次让煤炭和火电企业意

识到，“抱团取暖”发展煤电联

营的重要性。

煤 电 联 营 推 进 速 度 正 在

加快。8 月 21 日，江苏徐矿能

源股份有限公司宣布，与阜新

矿 业（集 团）有 限 责 任 公 司 共

同推进煤电联营，从而实现优

势互补、合作共赢。更早前的

2022 年 12 月，中煤集团与国家

电 投 达 成 煤 电 项 目 专 业 化 整

合协议，涉及的煤电装机容量

预 计 将 超 过 1000 万 千 瓦 。 据

不完全统计，2022 年以来煤炭

企业加大火电投资力度，年内

共 80 余个煤电项目取得重要

进展。

在我国，由于“市场煤、计

划电”的格局，煤、电双方价格

无法有效联动。煤价大涨时，

火电企业燃煤成本上升，却无

法向用电侧有效传导，出现煤

企大赚、电企大亏的现象。而

煤价低的时候，又会出现煤电

企业利润高，煤炭企业经营举

步维艰的现象。近年来，因煤

价上涨、电价降低、利用小时下

降等因素，火电企业经营情况

持 续 恶 化 ，企 业 大 面 积 亏 损 。

虽然 2021 年 10 月份国家发展

改革委《关于进一步深化燃煤

发电上网电价市场化改革的通知》发布以来，燃煤发电机组

市场交易电价有所上浮，但仍远低于煤价的上涨幅度，企业

经营压力持续积累。

煤电联营有望缓解煤电矛盾，实现煤企、电企双赢。

即便我国出台了一系列政策保障煤炭供应和价格平稳运

行，但高度市场化的煤炭行业仍难摆脱市场周期性运行

规律。有效推动煤炭、煤电领域融合发展，最直观的益处

是可以让煤电企业少受煤价波动影响，电煤供应和成本

相对稳定；煤炭企业同样可以抵御煤价大起大落风险，提

升业绩稳定性。

为化解煤电“顶牛”现象，2017 年 11 月，中国国电集

团与神华集团合并重组为国家能源投资集团有限公司，

煤电联营迈出重要一步。从效果来看，2011 年至今，上

市公司中国神华发电分部 80%以上煤炭源于内部采购，

且采购价格均低于外部销售价格，最大限度降低了电厂

用煤成本。

长期看，煤电联营还有利于推动资源向优势企业集中，

实现煤炭、煤电产业链供应链同类业务横向聚集、上下游纵

向贯通，大幅提升煤电与煤炭企业的资源配置效率和发展

质量，切实增强行业市场竞争力和影响力。

当然，煤电联营还只是在企业内部平衡煤炭和发电

业务之间的利益分配，并不能从根本上解决煤电矛盾。

解决煤电矛盾的核心还是完善电价机制，只有深化电力市

场化改革，才能推动实现资源高效利用，实现行业高质量

发展。

水电一局承建的云南省临沧市片区光伏发电项目。

张启博摄（中经视觉）

水电一局承建

的 中 广 核 20 万 千

瓦风电场项目首台

风机基础浇筑。

赵 驰摄

（中经视觉觉））


